

Samedi 27 avril 2024

15h-16h30

**Dans le cadre du 400^e anniversaire de la naissance de Pierre Lambert de la Motte (1624-1679)
La mission, le pouvoir et la Croix**

Françoise Buzelin

Historienne des Missions, docteure en histoire de l'art, ancienne conservatrice du patrimoine.

Présentation en 2 temps :

1^{ère} partie : *Damnatio memoriae* : le fondateur occulté ;

2^{ème} partie (en septembre 2024) : Maître et disciple :

Pierre Lambert de la Motte et Louis Laneau, pères méconnus de la mission moderne

Longtemps considéré comme le fondateur secondaire des Missions Étrangères loin derrière son confrère François Pallu, Pierre Lambert de la Motte a cependant connu trois carrières particulièrement brillantes. Haut magistrat à Rouen où il côtoie Pierre Corneille et Étienne Pascal, puis organisateur d'un système caritatif qui en fait l'égal d'un Vincent de Paul dans la capitale normande, il est nommé à 35 ans vicaire apostolique de Cochinchine. Premier partant des Missions Étrangères en 1660, il établit les bases de la mission française au Siam, effectue trois visites au Vietnam et meurt d'épuisement en 1879, alors qu'il vient d'être nommé d'administrateur général de toutes les missions d'Indochine. Sa fidélité aux nouvelles orientations romaines a entraîné de violents conflits avec les missionnaires du Padroado et une situation douloureuse qui explique en grande partie la déconsidération dont il a été victime jusqu'à une époque récente.

15h-16h30

Les relations de Pierre de Coubertin avec le monde catholique et le Saint-Siège sur le terrain du sport et des Jeux Olympiques modernes

Dr. Dries Vanysacker

Professeur à la Faculté de Théologie et de Sciences Religieuses de la Katholieke Universiteit Leuven (Belgique)

Cette conférence débutera par la présentation du tandem Pierre de Coubertin (1863-1937) / Henri Didon OP (1840-1900) qui se constitua à partir de 1891, prenant l'initiative d'organiser des championnats d'athlétisme ; c'est à l'occasion de l'une de ces compétitions que le Père dominicain Didon lança la devise « *Citius, Altius, Fortius* » qui, trois ans plus tard, deviendra la devise olympique. Elle traitera ensuite des efforts déployés par Coubertin en vue d'ouvrir le monde catholique à la valeur de la culture physique et du sport. Dans son entreprise visant à transformer les Jeux olympiques en outil éducatif, il trouva des alliés au Vatican, notamment le pape Pie X (1903-1914) et le secrétaire d'État, le cardinal Rafael Merry del Val (1865-1930). Pour conclure, on envisagera – entre autres sur base des Mémoires olympiques de Pierre de Coubertin, publiés en 1931 – le rôle tenu par les cardinaux archevêques Désiré-Joseph Mercier de Malines (1851-1926) et Louis-Ernest Dubois de Paris (1856-1929), respectivement aux Jeux Olympiques d'Anvers (1920) et de Paris (1924), pendant les offices religieux qui précédaient la cérémonie d'ouverture.



Samedi 8 juin 2024

ME LES MISSIONS ÉTRANGÈRES DE PARIS (MEP)

Depuis 1658, Les Missions Étrangères de Paris ont contribué à l'évangélisation de nombreux pays d'Asie. Les MEP comptent 150 prêtres dans 13 pays.

Le service MISSION 128 est l'espace culturel et pastoral dédié à l'histoire et à l'action des MEP, véritable pont culturel entre la France, l'Asie et l'océan Indien.

Il propose tout au long de l'année une programmation d'événements, de conférences, concerts, expositions, ateliers et visites pour le jeune public et les adultes. Il accueille les groupes pour leur action pastorale et propose le témoignage de Pères MEP et de volontaires, sur la mission d'aujourd'hui.

missionsetrangeres.com

ADRESSE ET CONTACT

Mission 128

128, rue du Bac, 75007 Paris

01 44 39 91 21

Entrée gratuite

avec réservation obligatoire :

animation@missionsetrangeres.com



Histoire, géopolitique et christianisme en Asie

La diffusion des Églises en Asie d'après les sources collectées sur le terrain



Samedi 30 septembre 2023

Autour de l'exposition : « Sur les rives du fleuve Amour : une mission au nord de la Chine (Mandchourie 1838-1949) »

15h-16h30

Anne Dalles-Maréchal

Université de Saint-Etienne-Jean Monnet, Groupe Religions, Sociétés, Laïcités (EPHE)

En 1838, le Pape Grégoire XVI établit la mission pour la Mandchourie et la confie aux Missions Étrangères de Paris. Ce vicariat s'étend de la péninsule du Liaodong jusqu'à l'embouchure du fleuve Amour et est limité à l'ouest par la mission de Mongolie et à l'est par la Corée et le Japon. La mission de Mandchourie s'implante sur un vaste territoire aux conditions de vie difficiles, souvent en proie aux conflits politiques et sociaux. La région est habitée de manière inégale et des villes, des villages et des installations sédentaires ou semi-sédentaires s'y côtoient. Loin de décourager les missionnaires, cette terre lointaine et inconnue devient un symbole pour mesurer leur foi. Cette présentation reviendra sur l'exposition présentée aux MEP « Sur les rives du fleuve Amour : une mission au nord de la Chine (Mandchourie 1838-1949) ».

Samedi 7 octobre 2023

Comment la Chine réorganise le monde

15h-16h30

Alain Wang

Sinologue et enseignant. Il aussi intervient régulièrement dans les médias et comme expert auprès des entreprises, pour aider à mieux comprendre les évolutions de la Chine, à l'intérieur comme sur le plan géopolitique mondial.

Depuis les Jeux Olympiques de Pékin en 2008, les dirigeants chinois évoquent avec certitude une « renaissance de leur pays » face aux démocraties de type occidental. Pour fêter le siècle au pouvoir du Parti communiste chinois en 2049, le président « à vie » Xi Jinping a pour objectif de faire de la Chine la première puissance mondiale sur les plans économique, culturelle et militaire. Pour y arriver, il faut réorganiser le monde...

Samedi 21 octobre 2023

Dom Célestin Lou Tseng-Tsiang, de Premier ministre de la République de Chine à moine bénédictin

15h-16h30

Père Landry Védrenne

Docteur en Sciences Politiques à la Faculté des Sciences Sociales, Économiques et de Droit (FASSED) de l'Institut Catholique de Paris (ICP), Chercheur à l'EHESS/ programme French Taiwan Studies

Le Père Landry Védrenne nous présentera la vie passionnante de Dom Célestin Lou Tseng-Tsiang 陸徵祥 qui fut le premier Premier Ministre de la République de Chine en 1912 et qui par la suite est entré dans la vie monastique à l'abbaye bénédictine de Saint-André près de Bruges en Belgique. À partir des documents conservés au centre KADOC de l'université KU-Leuven mais aussi ceux des divers fonds d'archives du Vatican, notre conférencier expliquera le rôle et l'influence de Dom Lou dans l'établissement des relations sino-vaticanes en 1942. En outre, il nous retracera l'itinéraire spirituel de cet homme d'État au destin extraordinaire qui fut élevé à la dignité abbatiale par le Pape Pie XII en 1946.

Samedi 20 janvier 2024

Le Carmel de Lisieux : un Carmel missionnaire

15h-16h30

Camille Burette

Archiviste du Carmel de Lisieux, diplômée d'une Licence d'Histoire et du Master Valorisation du Patrimoine de l'Université de Rouen et du Master Technologies Numériques Appliquées à l'Histoire, parcours Archives, de l'École nationale des chartes.

« Je voudrais être missionnaire non seulement pendant quelques années, mais je voudrais l'avoir été depuis la création du monde et l'être jusqu'à la consommation des siècles... », écrivait sainte Thérèse de l'Enfant-Jésus dans son Manuscrit B. Cette conférence expliquera comment on peut être carmélite et missionnaire. Elle présentera quel a été le rôle du Carmel de Lisieux en Asie du Sud-Est, notamment avec la fondation du Carmel de Saïgon en 1861, avant d'aborder plus particulièrement les parcours de carmélites missionnaires lexoviennes à travers l'étude de leur correspondance et de leurs circulaires conservées aux Archives du Carmel de Lisieux.



Marie Thérèse et des novices

Samedi 18 novembre 2023

Taïwan est-elle une nation souveraine ?

15h-16h30

Stéphane Corcuff

Maître de conférences en politique du monde chinois contemporain à l'IEP de Lyon et formateur en géopolitique de l'Asie au Service des cours pour adultes de la Mairie de Paris. Il est chercheur au Centre d'Études Linguistiques - Langage, Corpus, Société, Université Jean-Moulin Lyon 3 et chercheur associé au Centre d'Études sur la Chine contemporaine, antenne de Taïpei. Il a dirigé l'antenne de Taïpei du CEFC de 2013 à 2017.

Le conflit latent dans le détroit de Taïwan a remis Taïwan sous les feux de l'actualité. Formose se présente aujourd'hui sous les traits d'un État taïwanisé, démocratique et ouvert sur le monde, dont la société est très en prise avec la globalisation, en dépit d'une reconnaissance diplomatique en apparence limitée de son régime, la « République de Chine ». Qu'est-ce que Taïwan aujourd'hui ? Un État souverain de facto mais pas de jure ? Une société sans État national ? Un État-nation territorialisé dont seul le nom officiel rattache encore Taïwan à une Chine impériale ou républicaine qui ne l'ont contrôlée que très peu, très tard et de très loin ?

Samedi 23 mars 2024

Le catholicisme au Japon : art et histoire du XVI^e au XIX^e siècle

15h-16h30

Sylvie Morishita

Docteur en théologie catholique de l'Université de Strasbourg

Les trois principales phases de l'histoire du catholicisme au Japon entre le XVI^e et le XIX^e siècle seront retracées à l'aide de cartes et de documents iconographiques : les espoirs du XVI^e siècle, la clandestinité sous le régime des shōgun et la résurgence du catholicisme à partir de 1865. Tout en présentant l'activité des missionnaires une place aussi large que possible sera faite aux chrétiens japonais. Cette conférence intervient dans le cadre de l'exposition consacrée à l'histoire de l'Église au Japon.



Le Lennon wall de l'Université Soochow à Taipei

Samedi 2 mars 2024

Religions et Pouvoirs au Vietnam : le cas des catholiques (XIX^e - XX^e siècles)

15h-16h30

Claire Tran

Maîtresse de Conférences (Histoire de l'Asie du Sud-Est), Université Paris Cité

Les relations entre la religion catholique et les régimes au pouvoir sont une question qui a traversé toute l'histoire contemporaine du Vietnam. Comment les pouvoirs qui se sont succédé ont-ils géré le fait religieux catholique ? Quelles ont été les stratégies et les acteurs de la minorité catholique dans leurs relations avec ces derniers ? Face aux différents modèles portés par les pouvoirs politiques (confucéen, français, américain, socialiste), l'Église catholique du Vietnam constitue un cas particulier d'adaptation et d'ajustement d'une religion en situation minoritaire. Le sujet sera envisagé dans une perspective comparatiste à l'échelle de l'Asie et du monde communiste.